
La recyclerie du sport

1 - La genèse de la Recyclerie du sport

L’idée de créer une recyclerie du sport sur le territoire de la Vienne est venu d'un
simple constat que nous avons tous du matériel sportif dont on ne sert plus mais qui
reste encore en assez bon état pour être utilisé.

L’objectif de la recyclerie du sport est de pouvoir mettre en relation l’écologie et la
consommation de l’activité physique. Avec la prise de conscience chez les
pratiquants et chez toutes les personnes dans leur vie quotidienne, le virage du sport
éco-responsable est à un tournant.

Lorsque l’on parle de sport, on a l’image de valeurs importantes et nobles qui sont
notamment véhiculées par les Jeux Olympiques.

Cette recyclerie sportive, rejoint beaucoup de ces valeurs en ce spécialisant dans
les équipements et matériels sportifs dont le projet repose sur :

 - La sensibilisation du grand public à l’éducation à l’environnement par
l’adoption d’une consommation plus responsable, grâce à plus de 200
animations/an

 - L’allongement de la durée de vie des produits, en apprenant aux sportifs
à réparer et entretenir leur matériel

 - Le réemploi : les utilisateurs pouvant donner ou s’équiper en matériel de
seconde main dans tous les domaines sportifs

 - La réutilisation ou transformations d’objets, avec pour objectif de faire
émerger de nouvelles filières

Pour faire simple, les deux grandes lignées qui nous inspirent :

 - Promouvoir un sport responsable, une pratique adaptée et zéro déchet à
travers des solutions concrètes

 -  Permettre l’accès au sport pour tous



2 - Le concept de recyclerie du sport

L’activité centrale de la recyclerie du sport est basée sur 4 volets : Collecte,
Redistribution, Valorisation, Sensibilisation

3 - Notre recyclerie du sport

Depuis début 2022, et suite à l’appel à projet Impac 2024, le CDOS de la Vienne
s’est engagé dans un nouveau projet, celui d’une recyclerie du sport. Le but étant,
en partenariat avec des associations, magasins mais aussi grâce à des dons de
particuliers de récupérer du matériel sportif n’étant plus utilisé qui sera par la suite
redistribué par nos soins à de nombreux bénéficiaires (écoles, étudiants,
associations, particuliers…)

Le matériel récupéré est par la suite stocké dans la réserve de la maison des sports,
cependant cet espace est pratique mais il est loin d'être assez grand. Cela nous
pose quelques contraintes et limites quant au développement de notre recyclerie du
sport.

En moins d’un an, nous avons, grâce à nos partenaires et collaborateurs, récupéré
plus de 825kg de matériel sportif. À la date du 6 décembre, c'est déjà 620kg qui ont
été redistribués par nos soins, lors d'événements notamment. Des chiffres dont nous
sommes plutôt fiers et qui montrent un véritable engouement autour de la recyclerie
du sport.
En effet cette première année nous a permis de nous développer, mais aussi de
mettre en oeuvre des partenariats et des événements



4 - Nos partenariats

Au cours de l’année 2022, nous avons eu l’occasion de signer un contrat avec
Décathlon en avril qui nous donne régulièrement du matériel sportif invendu ou
retourné. En effet, cela est une de nos sources les plus importantes, et c’est
également ce qui nous a permis d’autant nous développer cette année. Pour donner
des chiffres, nous avons récupéré pour :

- 1341€ le 08/07/2022
- 1064€ le 22/08/2022
- 767€ le 21/09/2022
- 470€ le 17/10/2022

Pour un total de 3642€.

Un partenariat à également été mis en place avec l’association poitevine Sauve Ton
Sport, pour une pratique adaptée et responsable. Ce partenariat nous permet de
redistribuer immédiatement tous les textiles sportifs (short, tee-shirt etc). Cela nous
fait gagner du temps de triage mais aussi de ne pas avoir à le stocker. A ce jour,
nous avons donné à cette association près de 50 kg.

Cette année a aussi été l’occasion de signer un partenariat avec le Marathon du
Futuroscope. L’objectif de celui-ci était d’être présent les 2 jours sur le village
partenaire et ainsi nous faire connaître aux yeux du grand public. Pour rappel, près
de 2500 coureurs viennent récupérer leur dossard pour le marathon et le
semi-marathon. Cela nous a aussi permis de récupérer quelques textiles sportifs
pendant le weekend mais aussi avant le départ de la course.

Des articles parlant de notre recyclerie ont été écrits dans la Nouvelle République,
Centre Presse mais aussi le 7 à Poitiers.



Nous pouvons aussi souligner que des classes de collégiens se sont mobilisés pour
notre recyclerie sportive, en récupérant du matériel à droite à gauche. En effet à la
date du 8 février c’est pas moins de 123 kg qui nous ont été donnés par une classe
d’Ulys à Loudun. Un geste fort montrant une sensibilité des plus jeunes quand au
sujet de recyclerie et d’écologie et qui nous a encore plus motivé à continuer dans
cette aventure.

5 - Nos évènements

Un des évènements majeurs organisé par la recyclerie est la gratiferia. Pour rappel,
la gratiferia est le fait de donner sans condition. Cet événement se déroule sur une
journée en début de l’année ou nous mettons à disposition des étudiants tout un tas
de matériel sportif récupéré par nos soins. Il se déroule sur le campus et en
partenariat avec le BDE Staps, ce qui nous permet de toucher un maximum de
personnes.
Pour cette première année, nous avons fait 2 gratiferia. La première le 10 mars où
nous avons redistribué 255kg à une centaine d’étudiants. La deuxieme à eu lieu le 4
octobre cette fois-ci nous avons touché encore plus de monde avec quasiment 200
étudiants pour plus de 308 kg redistribués. Les retours étant très positifs, nous
avons décidé de réitérer l’événement chaque année.
Ces 2 évènements nous ont permis d’écouler nos stocks que nous avons du mal à
stocker dans notre local situé à la Maison des Sports.

La recyclerie sportive c’est aussi des challenges organisés en collaboration avec
l’USEP et les écoles de Grand Poitiers. L’idée est d’organiser des concours entre les
écoles ou chacune d’entre elles doit créer une affiche autour des valeurs du sport
par exemple (l'équité, le travail d'équipe, l'égalité, la discipline, l'inclusion, la
persévérance, le respect…) dans l’objectif de sensibiliser les enfants. Les meilleurs
sont par la suite récompensés par des lots, créés par nos soins, provenant
exclusivement du matériel récupéré (buts de foots, ballons…).



6 - Les objectifs de notre recyclerie

Jusque là, la distribution

du matériel se faisait de manière relativement ponctuel, lors d’événements, de
challenge… cependant cela n’est pas suffisant pour faire partir tout le matériel
récupéré. De plus, en cette première année la subvention nous a permis de rentrer
dans nos frais, ce qui ne sera pas le cas en 2023, c’est pourquoi nous avons besoin
d’un revenu supplémentaire afin d’assurer le bon fonctionnement de la recyclerie
sportive (déplacement, temps passé sur le projet, couvrir les événements…).

Dans le cadre du développement de notre recyclerie, nous avons réfléchi à un
moyen de vendre les articles récupérés. Nous avons d’abord eu l’idée de créer un
onglet sur le site du CDOS permettant de mettre en avant notre matériel à l’image
d’une boutique en ligne.
Cependant, le risque serait de ne pas avoir assez de visibilité, en effet seules les
personnes se rendant sur le site du CDOS auraient eu connaissance de notre
recyclerie du sport, il aurait fallu faire de la communication, de la pub… Nous
gardons en revanche l’idée d’avoir un onglet sur le site du CDOS pour présenter la
recyclerie qui renverrait ensuite vers la plateforme de vente.

Nous est ensuite venue l’idée de mettre nos articles en vente sur Leboncoin, cela
faciliterait la mise en ligne des annonces, nous donnant également plus de visibilité.
De plus, leboncoin offre la possibilité de créer un compte pro permettant la gestion
des factures, l’accès aux statistiques de nos annonces…
Cette pratique est déjà utilisé par des recycleries sportives :
https://www.leboncoin.fr/recherche?text=recyclerie%20sportive

Voici un exemple de ce que nous pourrions mettre en ligne :

Jeu de fléchettes avec cible électronique au prix de 20€
Paire de chaussure de randonnée au prix de 10€

https://www.leboncoin.fr/recherche?text=recyclerie%20sportive


Tout cela nous permettrai d’écouler notre matériel a un prix compétitif, favorisant
ainsi l’accès du sport à bas prix.
Mais aussi d'obtenir un revenu supplémentaire assurant le bon fonctionnement de la
recyclerie sportive.

7 - Conclusion et perspectives

Pour résumer en 2023, notre recyclerie sera basé sur 3 leviers :
- Vente sur leboncoin pour faire vivre cette recyclerie
- Gratiferia avec le BDE staps à chaque rentré de septembre
- Concours avec les écoles

L’objectif de cette année 2023 sera de voir si notre recyclerie du sport peut devenir
viable financièrement, nous avons besoin de nous assurer de cela avant de
continuer à se développer.
En effet, pour rappel lorsque l’on parle de recyclerie, il y a tout un aspect de
réparation que nous n’avons pas encore développé. Pour pouvoir développer cette
partie de la recyclerie, nous devons consolider un modèle économique, trouver un
local et ensuite embaucher du personnel qui pourra nous aider sur le domaine de la
réparation.
C’est pourquoi avant de passer à cette étape, nous souhaitons consolider nos
partenariats mais aussi en trouver d'autres et vendre de façon régulière sur
leboncoin nos articles. Si nous réussissons à faire cela, nous pourrons envisager
cette nouvelle phase de développement en 2024.


